
! ! ! !本报讯 从 !"月 !日起，江宁、
原江浦、六合、溧水、高淳与南京主
城区实现户口通迁。“老五县”居民
户口迁往主城区，只要拥有合法稳
定住所（面积不限）即可。

从目前公安部门的咨询情况
看，主城学区好、环境优的核心区域
最受关注。其中，秦淮区、鼓楼区接到
的市民咨询相对较多。市民咨询内容
集中在如何办理迁移手续上。据介绍，
户籍通迁前，“老五县”居民迁往主城
区，按照市外人口落户政策办理。购房
落户的，购房面积必须达到 #$平方
米，落户名额 %人。住房面积每增加 "$

平方米，落户名额增加 !人。户籍通迁
后，购房面积限制取消。“老五县”居
民迁往主城区，只需要携带产权证、
户口本、身份证等，到落户地公安机
关办理手续即可。 （周爱民）
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/社会·生活长三角

! ! ! !“总理好，欢迎到书店来坐
坐。”“书店真的好久没逛了。”这段
对话，发生在杭州一家书店的老板
和国务院总理李克强之间。

!!月 "!日，李克强在杭州考
察京杭大运河时，路过晓风书屋。
没有刻意的提前安排，老板朱钰芳
只是站在自家书店门口喊了一嗓
子，这声邀请就穿越人群，让总理
停下脚步，走进了书店。

邂逅
总理鼓励老板朱钰芳

"$!&年 !!月 "!日，深秋的杭
州气温尚暖。早上八点，朱钰芳带
着小女儿晓澍来到晓风书屋运河
店。过了一会，她听到左邻右舍议
论，今天国务院总理李克强要来这
里考察。

!$点左右，总理缓缓沿着运河
边的商业街，向书屋的方向走来，
路上“总理好”的招呼声此起彼伏。
眼看着，人群已路过书店就要走向
前方。朱钰芳站在书店门口，突然
大喊'“总理好，欢迎来书店坐坐。”

“书店真的好久没逛了”，听
到呼喊，兴许是被“书店”二字吸
引，总理侧身缓步，进了屋来。一
瞬间，书店被人挤得满满当当。在
人群的包围中，总理和朱钰芳聊
起了天。

他看见杨绛先生的《洗澡》摆
在柜台上卖，问到，这本书出了这

么多年怎么现在还放在门口？朱钰
芳告诉他说杨绛先生最近为这本
书写了续集《洗澡之后》，所以现在
重点推出来。

总理还问及书店的经营状态
如何，朱钰芳说：“现在书店主要受
到网络电子书和多媒体的冲击，人
们的阅读方式变了。传统书店的房
租和人工方面的压力很大。”

总理说：“纸质书还是永远会
有市场的，是文化的象征。”
……
朱钰芳不紧不慢地回答着总

理的问题，没有丝毫紧张，用她的
话来说：“每一个走进书店的人，我
都会像老朋友般对待。”

理想
只经营自己喜欢的书
作为杭州本土书店的代表，晓

风书屋诞生于 !((#年。
老杭州人都记得，在处处闪耀

着人文光辉的上世纪 ($ 年代，杭
州六公园附近有一个书店群，聚集
着外文书店、三联书店、现代书屋、
文史书店……而这一圈书店中人
文气息最浓的，当数三联。

!((%年，朱钰芳高中毕业。因
为是个书迷，为了找一份能看书的
工作，她成了三联书店的收银员。
那时，三联书店还是封闭式的柜台
书店，顾客要买书看书，都需要营
业员从柜台取出，收银台也在角

落。没客人时，爱书的朱钰芳就跑
去柜台看书，哪些书放置何处，她
比营业员还清楚。因懂书爱书，一
年半后她成了三联书店的批发部
经理，因此，朱钰芳了解了图书采
购渠道。

!((#年，朱钰芳觉得与其为别
人工作，不如自己开书店，只经营
自己喜欢的书。没多久，第一家晓
风书屋在保俶路 !#!号开门营业。

"$$$年后，在浙大紫金港校
区、浙大西溪校区、在教工路、在河
坊街街、在浙江美术馆、在浙江日
报社、在桥西运河边……晓风书屋
逐渐开出了 !!家店。
“今年 !"月底，我们在新新饭

店的分店也要开张了。”朱钰芳介绍，
新新饭店位于西湖边的北山路，很有
历史感。晓风书屋就在新新饭店东
角，整体风格将和饭店的百年建筑风
格相呼应，定位为民国腔调书店，店
里还会摆放一些民国范儿小物件，推
开书店大门即能望见西湖。

坚持
办讲座!做活动谋突围
能够开出 !"家分店，几乎是

民营书店的奇迹。朱钰芳最大的秘
诀是“出其不意”———每家晓风书
屋都独具风格，并且无可复制。比
如，晓风书屋运河店是南派三叔的
“作家书屋”，店里常来三叔的粉
丝，他们在那给三叔写留言，朱钰

芳已帮忙转交过十几本留言本。
她还在书店做免费的名人讲

座。"$!!年到现在，晓风书屋共做了
两百多场讲座，平均每年五六十场，
陈丹青、白先勇、土家野夫等名作家
都是书屋的座上宾，每场都会读者
爆棚。此外，晓风书屋还为客人提供
低价的现磨咖啡、茶和小点心……

"$$)年后，网上书店开始冲击
市场，朱钰芳最直观的感受是“原
本每年都往上涨的营业额突然变
滞缓”。到了 "$!!年，浙江省内已
有大批民营书店倒闭，她向杭州市
政府打了报告，陈述生存压力。
"$!"年，晓风书屋获得一笔杭州市
帮助民营书店的文化扶持金，
“"$!%年也有一笔，今年我们则把
扶持名额让给更需要的人了。”

现在的晓风书屋，除去图书本
身的成本，一年光是运营成本就要
花掉 &$$多万元，包括房租、人工、
能耗等费用。朱钰芳说：“这些年下
来，在各方的支持下，书店才能勉
强做到维持收支平衡。”

资金还是其次，她最忧心的是
书店没有稳定场地问题。她认为，书
店的稳定性很重要，一家书店在固
定的地点才能发展。如果书店开两
三年，刚好形成了固定的读者群体，
又因房租等问题需要搬迁，将很难
留住读者，“书店要坚持在一个地
方，根扎下去，才有生命力。”

曾杨希

!纸质书永远会有市场的"

!!!探访李克强总理走进的杭州晓风书屋
! ! ! !本报讯（记者 梅璎迪）随着本
月 !$日宿淮铁路的正式开通运营，
江苏省宿迁市将告别城区范围内不
通铁路的历史。江苏省也将由此实
现 !%个省辖市铁路全覆盖。

宿淮铁路正线全长 "!$公里，
其中安徽省境内 !!%公里，江苏省
境内 (*公里。该线西起京沪铁路符
离集站，东至新长铁路袁北站，途经
宿州市、灵璧县、泗县，江苏省泗洪
县、宿迁市、泗阳县、淮安市。宿淮铁
路将开通 %对普速列车，即南通到
北京、徐州、重庆各 !对。这条线路
的开通，将苏北的铁路连接上京沪
铁路，使得苏北地区铁路能够成网
运行，将促进苏北经济的发展。

江苏 !%省辖市铁路全覆盖

宿淮铁路本月开通

南京户籍可通迁


